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1月9日0点， 微信正式对外发布小程序功
能。 有观点认为，小程序会让APP遭遇寒冬；业
内人士则认为其虽有不错的效应，但整体不会
颠覆什么。 程序“发烧友”们抢先体验后也是褒
贬不一， 使用流畅程度甚至超过APP本身，但
仍有不少瑕疵。 （见1月10日《深圳晚报》）

一觉醒来 ， 突然发现朋友圈里疯狂
了———一个个的都说要卸载APP， 微信小程
序是小内存手机的福音云云。 小程序其实就

是个可以搜索并运行各类程序的程序， 类似
于一个海量的程序集纳， 只需扫一扫或者搜
一下即可打开，用完直接退出，无需安装和卸
载，可实现“一卡在手，天下我有”的愿景。 然
而，微信小程序的野心和它的问题一样明显，
所以赞美与吐槽齐飞并不意外。

从诞生至今，大约一天多时间，小程序遇
到了各种“小情绪”———从业者对小程序的热
衷程度较高。 有报告显示，高达82.6%手机应
用开发者已开始关注小程序。 而普通用户的
态度则是，“玩得转”的人抱着“解放内存”“抢
先体验”的心态，兴奋不已；“玩不转”的人吭
哧吭哧地跟着网帖学习使用， 然而小程序有
不支持模糊搜索等缺点，“明明很繁琐” 成为
体验不佳的注脚， 一些卸载了APP的人又灰

溜溜地重新装了回来。
其实，小程序作为新生事物，遇到追捧和

吐槽都很正常。 追捧的是开发前景、“颠覆性革
命”、线上线下贯通等，吐槽的是页面混乱、定位
不准、体验不佳等。 对一个工具、一项应用或一
种技术而言，不论是开发者还是普通用户，都将
受益于此，因而微信小程序显然“钱途无量”、前
景光明；但现有的一些如数量不足、不断卡屏或
死机等缺点，是阻碍其快速奔跑的硬伤。

一个能在冬天大清早让人困意全消的好
应用，即便有bug（程序缺陷）也瑕不掩瑜。 在
互联网生态下，一项革命性的成果也好，一种
程序创新也罢，都需要我们有容得下bug的雅
量。 眼下，微信小程序已经奔跑在路上，如果
能及时提上鞋子，相信会奔跑得更稳健。

骨 气
“贫困户里还真有不要钱、不要物的！ ”据《人民日报》报道，在国

家级扶贫县岢岚县，县里扶贫工作会一开完，县文化局一位副局长带
了600元钱和3袋白面，赶往水峪贯乡娘娘庙村，与3户贫困户对接，到
了刘顺喜家却被拒绝了：“吃救济，饿断气。 当贫困户不光彩，我不能
要！ ”

好一个“人穷志不穷”，相信如此励志的回应不是贫困户要面子、
耍清高，而是一种努力脱贫的志向与信心。相比时下一些贫困户对物
质救济“等靠要”，还有一些地方对“贫困帽”趋之若鹜，这位农民的话
是不是很打脸？当然，“等靠要”观念的形成，更多是传统的“输血”“喂
食”式扶贫方式惯出来的。“精准扶贫”“扶贫先扶志”“扶贫必扶智”要
切实落实。 “当贫困户不光彩”，既
给了扶贫干部一个提醒，也是对精
准扶贫方式的呼唤。
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关键零部件“硬”起来，制造业才更强
本报评论员 孙喜保

据《工人日报》1 月 9 日报道，一向被视
为中国制造业“软肋”的关键基础零部件长
期依赖进口问题，最近在上海、江苏、浙江的

一些民营企业取得突破，包括传感器、集成
电路、高压泵、高速齿轮等关键零部件开始
打破国外企业的垄断，有的不仅不再依赖进
口，还出口国外。

改革开放以来，中国制造走向世界，中国
成为工业门类最为齐全的市场，200 多个工业
行业的产量位居世界第一。随着中国制造的技
术逐渐成熟，近年来中国产品在质量和品牌影
响力方面有了较大提高，并开始在一些领域与
欧美发达国家展开竞争。但影响中国制造由大
变强的一些“卡脖子”问题也日渐突出，关键基
础零部件长期依赖进口问题最为突出。

很多关键基础零部件，我国无力自主研
发，技术掌握在发达国家企业手中，因此，关
键基础零部件成为欧美企业最大的竞争优
势，中国厂家只能花高价进口，一台整机的
大部分利润被别人拿走，我们的企业仅仅挣

一点辛苦钱。利用关键基础零部件卡我国企
业的“脖子”，便成为国外企业限制中国制造
业发展的重要手段。

以工业机器人为例，中国 2014 年就成为
世界第一大工业机器人应用市场， 但是大部
分整机需要进口， 少部分自己研发制造的成
品，其中关键零部件也是国外产品，一台整机
90%以上的利润被国外零部件企业拿走。

关键基础零部件依赖进口，已经成为中
国高端制造参与国际竞争的主要障碍，而解
决这一问题存在重重困难。

长期以来，中国制造形成“重整机，轻零
部件”的传统，这与德国、日本等制造业强国差
距很大。社会对我国自主生产的产品容忍度不
够，甚至不乏偏见，政府在税收方面有一定歧
视，比如对国外一些进口产品免税，而国内产
品却享受不到同样的待遇。 与此同时，中国的

关键零部件产品面临着国外同行的打压，一旦
中国在某个领域取得突破，国外企业马上通过
大幅降价或威胁合作伙伴的方式予以打压，让
中国企业的技术难以产业化，胎死腹中。

如今，上海、江苏、浙江一批民营企业在关
键基础零部件领域取得突破，经验值得总结。 这
些民营企业机制灵活、效率较高，尤其在产业化
方面，企业能够根据市场的需求，快速组织力量
研发生产，包括灵活聘请国际顶尖人才，有的企
业为了邀请国外专家的加盟，甚至“派出代表到
国外与之交朋友，花上半年的时间打动对方。 ”

实现中国制造的由大变强，必须切实解
决长期困扰我们的关键基础零部件空心化
问题，这一问题已经迫在眉睫。

因此，有关方面要重视、珍视这些民企的
技术进步、技术突破的巨大能量，在政策、资金
上的支持要实实在在， 千万别只停留在口号

上。比如，目前中央财政有这方面的支持资金，
但这些资金分散在发改委、科技部、工信部等
部门，如何统筹协调、形成合力，并通过中央财
政资金的杠杆作用，激发地方财政资金积极参
与，最终调动市场的力量，至为关键。

制造业竞争越来越表现为精尖技术的竞
争。在关键基础零部件上抢占技术高地，打破
国外企业的垄断， 必定会大大提升我国制造
业的整体竞争实力。因此，我们在鼓励国企技
术攻关的同时，也要注重利用多种政策、措施
激发更多民企潜在的、巨大的创新能量。

在关键基础零部件上抢占技术高
地，打破国外企业的垄断，必定会大大
提升我国制造业的整体竞争实力。要重
视、珍视这些民企的技术进步、技术突
破的巨大能量，在政策、资金上的支持
要实实在在，千万别只停留在口号上。
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飞行器偷拍———不行
据中新社报道，近日，河北省衡水市某小

区发生爆炸事故，致2死1伤。 救援期间，男子
张某驱车到该小区操控无人飞行器到事故现
场上空进行拍摄，引发群众围观，影响正常救
援秩序。 目前该男子被依法行政拘留5天。

玩遥控飞行器本身并无不妥， 但当飞行
器和摄影机“组队”，条条框框可就多了。假如
俯拍广袤山川、城市美景，当然可以，但利用
飞行器未经允许去偷拍救援现场、执法活动，
显然不合适，不仅扰乱公共场所秩序，还涉嫌
违法。自由当以法律为边界，愿此事能警醒那
些过分好奇之人。

网约车被劫———警惕
据媒体报道，近日，一个流窜全国各地专

抢网约车司机的犯罪团伙， 被西安警方一网
打尽。前不久，陕西网约车司机王某被乘客用
胶带封嘴、捆绑双手、用刀刺背等方式实施抢
劫。 目前，案件正在进一步调查中。

“互联网+出租车”风生水起，与之相应的
违法犯罪活动也不断滋生。 不同于传统出租
车，针对网约车司机的作案方式更有钓鱼式特
点，手段也更加隐蔽。对这类搭着互联网脉搏、
实施精准抢劫的团伙， 相关部门必须严惩，而
对网约车从业者来说， 防人之心也不可无，关
键时刻要学会自救。同时相关平台也要加强行
业管理，为网约车司机筑起更多道安全屏障。

银行拒客户———傲慢
据《广州日报》报道，日前，广州的陈小姐

反映当地工商银行部分网点称只接待30万元
以上存款的客户，普通客户被告知不用取号。
陈小姐表示， 此前在另一家银行办理现金转
账业务时，也曾因资金太少被拒绝办理。

银行嫌贫爱富已经不是第一次了， 先前
就有报道说一些银行拒绝储户携大量硬币前
去存款，还有不少银行针对VIP客户推出特殊
服务，如费率优惠、配置专属理财经理等。 银
行如此傲慢，真的很理智吗？只要在法律和规
章的范畴内，银行岂有挑肥拣瘦的理儿？拉近
与客户的距离，赢得客户信任，往往就在日常
服务的细节中体现， 一些银行再这么任性傲
慢下去，长远看恐怕得不偿失。 嘉湖

李 记

“中国制造”再传捷报。其一是，李克强
总理的“圆珠笔之问”，终于有了回答，太钢
集团已完成笔尖钢制定标准的工作， 并生
产出中国制造的圆珠笔芯， 据悉相关产品
已完成第六轮测试。 一些企业已开始使用
这些笔头，未来两年有望完全替代进口。其
二是，2016年苹果创新乏力、三星“爆炸门”
事件导致两大强劲国际手机品牌频频受
挫。与此同时，中国手机品牌悄然跻身国际

大牌行列， 也为中国制造在国际竞技场实现
再定义。

从终于有了中国制造的圆珠笔芯， 到国
产手机征战全球捷报频传，都见证了“中国制
造”的实力，可喜可贺。 但正如“圆珠笔之问”
背后反映的是“中国制造业之问”一样，我们
更应该关注的是每个拿得出手、 享誉世界的
“中国制造”背后的“马拉松长跑”。

一方面，每一个“中国制造”耀世而出的
背后， 都有相关各方马拉松长跑式的投入和
付出。 为了给数百亿支圆珠笔安上 “中国笔

头”，我国早在2011年就开启了这一重点项目
的攻关。具体到太钢集团，经过五年数不清的
失败，试验在2016年9月取得成功。 大规模炼
钢十多次后， 第一批切削性好的钢材终于出
炉。 这批直径2.3毫米的不锈钢钢丝，可以骄
傲的写上“中国制造”的标志，而这样的骄傲
背后，是无数不足道的艰辛。

对华为而言，情况亦是如此。仅以研发投
入为例，华为过去10年间的投入约为380亿美
元。 在2016年全球研发投入排名前10位的企
业中，华为名列第9位，约92亿美元，已超过苹

果、思科等巨头，而2017年这一数字预计超过
100亿美元，“华为不仅只做一个东西（手机），
在工程、工艺、芯片、算法等方面都在开展研
发。”“华为没有追求短期利益或是一夜暴富，
而是更注重长远， 更多地投资未来， 是一名
‘长跑型选手’”。 而国内像华为一样，如此注
重研发大规模投入的企业，却少之又少。

另一方面，每一个“中国制造”要想长期
领先，同样需要相关方面日复一日、年复一年
地勤勉躬耕。 正像我们看到的，中国高铁、航
天装备、 核电设备等迄今实现的国际化发展

与突破， 并持续地在该领域制造上领先世
界，绝非“躺在功劳簿上”便能得来。还以手
机制造为例， 从前些年诺基亚在短时间的
衰落，到现如今苹果的创新乏力，都见证了
在当今“互联网+”以及科技迅捷发展的时
代，“各领风骚三五年” 已属常态。 以此而
言，要想让“中国制造”长盛不衰，除了企业
自身的不断努力、不断创新外，制度设计的
完善、科研环境的打造等，必须同步“水涨
船高”，和国际接轨。

一句话，要让更多的“中国制造”脱颖
而出、领先世界、长盛不衰，对方方面面马
拉松长跑能力均是切实的检验。

“中国制造”背后的马拉松长跑，加油！每一个 “中国制造” 耀世而出的背
后， 都有相关各方马拉松长跑式的投入
和付出；每一个“中国制造”要想长期领
先，同样需要相关方面日复一日、年复一
年地勤勉躬耕。

微信小程序，先提上鞋再奔跑

微信小程序的野心和它的问题一样明
显，所以赞美与吐槽齐飞并不意外。

这些“舌尖上的疑问”你还在纠结吗？
——— 专家解读２０１６年食品安全热点话题

新华社记者 陈聪

“重组牛排”是用“胶”粘的？ 饮用水加了
氮气能喝吗？……过去一年里，老百姓心头的
这些“舌尖上的疑问”被反复热炒，问题的答
案却越来越模糊。

吃得健康、 吃得放心， 对老百姓来说是
“天大的事”。 在日前举行的２０１６年食品安全
热点科学解读媒体沟通会上， 与会专家学者
对一年来老百姓“舌尖上的疑问”进行了权威
解读。

“重组牛排”用“次品肉块＋肉
胶” 拼接？ 卡拉胶不等于工业用
“胶”

【热点】２０１６年底，有媒体报道称，从澳洲
肉类市场流入大量的 “重组牛排”“胶水牛
排”，都是用“次品肉块＋肉胶”拼接的，报道
引发公众广泛关注。

【解读】 北京食品科学研究院院长王守
伟：首先，“次品肉块”其实是肉的分割或者肉
块修整中产生的“碎肉”，绝不等同于“劣质
肉”；其次，“重组牛排”使用的卡拉胶是从海
藻中提取的多糖类物质， 也不等于建筑用
“胶”、塑料用“胶”。“重组牛排”属于调理肉制
品，此项技术目前在国内外被广泛应用。

【提示】消费者在选购牛排时，可通过配
料表来区分原切牛排和“重组牛排”。 如果标
签中有配料表， 出现其他辅料和食品添加剂
的，则可能为“重组牛排”。“重组牛排”在加工
过程中，加工的周期越长，微生物生长的几率
越大，建议１００％加热之后再食用。

饮用水加了氮气能喝吗？ 专
家称可放心购买

【热点】２０１６年年初，某品牌包装饮用水
被举报在水中添加了氮气且未标识， 并怀疑
为工业级氮气。 此事使得食品中的 “加工助
剂”成为人们关注的热词。

【解读】中国工程院院士孙宝国：食品级

氮气作为合法的食品加工助剂， 对人体健康
不产生影响，多种食品中均有使用。因为它具
有高度安全性，所以无需标注残留量。在饮用
水当中使用氮气，是一种成熟工艺。

【提示】消费者可以放心购买和食用以食
品级氮气作为加工助剂的食品。 食品添加剂
和加工助剂的区别在于， 食品添加剂在食品
中作为配料而存在， 不需要在最终食品中被
去除；加工助剂在加工过程中与食品接触，但
与食品本身不一定有关， 一般应在食品中除
去而不会成为食品的最终成分，或仅有残留。

果汁标注 “１００％” 涉虚假宣
传？ 消费者应正确理解

【热点】有媒体报道称，消费者在购买标
称“１００％纯果汁”时发现其配料表中含有纯
净水，认为这是商家在故意炒作概念。 “复原
果汁”的话题一度引起了人们的热议。

【解读】中国农业大学教授胡小松：１００％
果汁产品在包装上向消费者明示产品配料中
含有纯净水，表明该产品属于复原类的果汁。
浓缩或复原果汁标注１００％含量， 符合国家标
准与行业惯例，消费者应正确理解。同时，果汁
中原果汁含量国家标准亟待制定， 避免某些
企业生产与其标称含量不相符的果汁饮品。

玉米粉“被壮阳”？ 消费者应
认准“蓝帽子”

【热点】２０１６年４月，有媒体报道，不法分
子受利益驱动将“伟哥”主要成分西地那非掺
入玉米粉中，冒充保健食品，销往全国多地。

【解读】北京联合大学保健食品功能检测
中心主任金宗濂： 西地那非不在保健食品允
许使用的原料目录内，属于“违法添加”，会对
人体造成伤害。 目前保健食品可以声称的保
健功能有２７项，没有“改善性功能”这一项。明
示和暗示保健食品具有“壮阳”“改善性功能”
的产品均属违法夸大宣传。政府应加强监管，
规范保健食品市场秩序。

【提示】消费者应仔细查看购买的保健食
品是否有“蓝帽子”，即保健食品的标志和批

准文号， 还需登录国家食品药品监督管理总
局网站进行查询和核对。在食用保健品时，应
仔细阅读说明书，包括适宜和不适宜人群，知
晓是否适合自己服用， 特别应注意说明书中
的警示语，正确服用保健品。

网上“黑作坊”频现？ 应加强
第三方平台监管

【热点】２０１６年年初，订餐网“饿了么”被
曝光存在“黑作坊”，这些“黑作坊”在勒令下
线后又悄然转战其他平台， 引起人们对网络
订餐产品质量和安全性的担忧。

【解读】中国人民大学法学院副院长胡锦
光： 平台规则的严格化是互联网食品监管相
关规定中的一大亮点。互联网空间内，各主体
之间信息不对称的问题突出， 抬高了监管成
本。如果政府部门能把第三方平台管住，通过
它利用合同再去约束生产经营者， 就能极大
地降低监管成本，提高监管绩效。

儿童普遍暴露于抗生素？ 临
床滥用为主因

【热点】２０１６年年初，据媒体报道，上海一
项研究结果表明， 苏浙沪地区儿童普遍暴露
于低剂量抗生素。该研究认为，这种广泛暴露
状态可能加重细菌耐药， 也可能对儿童的生
长发育与人群健康造成潜在的危害。

【解读】国家食品安全风险评估中心技术
顾问刘秀梅： 目前我国细菌的耐药问题主要
来源于临床人用抗生素的滥用以及医院内的
交叉感染。 细菌耐药问题已经成为全球公共
健康领域一大挑战，如果现在不引起重视、不
加强监管， 有可能使人类再次面临感染性疾
病的威胁。 （新华社北京１月１０日电）

最高检：重点监督侦查机关插手经济纠纷案件
本报讯 （记者卢越）最高人民检察院1月

9日发布《关于充分履行检察职能加强产权司
法保护的意见》，明确提出要重点监督侦查机
关以刑事手段插手经济纠纷、 选择性执法等
妨害产权平等的问题，加大对该立不立、不该
立乱立等执法不严、 司法不公问题的监督纠
正力度。 最高检侦查监督厅副厅长韩晓峰表
示， 对于侦查机关以办案为名插手经济纠纷
的，坚持做到发现一起、调查核实一起，核实
一起、纠正一起。

根据相关法律规定， 对于有证据证明公
安机关可能存在违法动用刑事手段插手民
事、经济纠纷等违法立案情形，尚未提请批准
逮捕或者移送审查起诉的， 检察机关有权要
求公安机关书面说明立案理由， 经审查认为

立案理由不成立的，应当制作《通知撤销案件
书》，监督公安机关撤案。

据统计，2014年全国检察机关共受理不
当立案的涉嫌破坏社会主义市场经济秩序犯
罪案件2801件， 经监督公安机关撤销案件
2644件；2015年的受理数为1712件，经监督公
安机关撤销案件1542件；2016年1至11月共受
理1437件，经监督公安机关撤销案件1182件。

韩晓峰表示， 下一步检察机关将加强与
公安机关的沟通联系， 通过与公安机关建立
刑事案件信息共享机制、关注媒体报道、设立
网络舆情观察员等多种方式， 不断拓宽监督
线索知情渠道， 通过刑事立案监督促进国家
法律的统一正确实施， 保障各类产权主体的
合法权益。

（上接第1版）
２０１６年７月， 在广州增城区一小区内，一

家打着“东方金子塔儿童潜能培训学校分校”
招牌的机构，租用两层楼的别墅开始招收３至
７岁儿童进行培训。 可办学不足一年，负责人
就跑路了。 １００多个孩子的家长投诉无门，涉
及金额二三十万元。

并非只有小机构不可靠。２０１６年，在全国
多个城市开有分校的知名教育培训机构———
聚智堂，其董事长卷款而逃。新三板挂牌公司
环球拓业的主要负责人于近日失联。

由于金融机构的介入， 教育培训机构跑
路案影响面扩大。 英语教育培训机构环球美
联负责人于近日被曝跑路，人去楼空，与之达
成分期付款信贷合作的百度、 宜信等多家互
联网金融平台受到牵连。 百度金融部门回复
记者，“百度有钱花” 是学费分期服务提供方
之一， 已经于２０１６年１０月３１日停止与环球美
联的合作， 并于事件发生后第一时间成立了
专项应对小组， 制定紧急应对策略并及时受
理用户的反馈。

教育培训产业链条为何如此
脆弱？

教育培训机构跑路案多发的背后是什
么？

———竞争加剧，成本上涨，利润变薄。 据

记者了解。 目前，教育培训产业竞争激烈，在
急速扩张和缺乏监管的情况下， 一旦经营不
善，很容易出现资金链断裂。

以深交所上市的勤上光电为例。 该公司
通过重大资产重组全资收购龙文教育， 龙文
教育以提供一对一中小学教育辅导服务为主
业，目前在全国２０多个城市设立４００多个营业
网点。 财报显示， 一对一辅导的成本逐年攀
升，且有继续上升之势，从２０１３年到２０１５年，
人工成本占课时价格的５０％左右。

“５１Ｔａｌｋ无忧英语”的主业是一对一线上
英语口语教学，２０１６年６月在美国纽交所上
市，上市首日就跌破了发行价。 近日，其披露
的２０１６年第三季度财报显示， 净亏损为人民
币１．２３５亿元，２０１５年同期亏损人民币８８３０万
元。从财报可以看出，其亏损主要在于成本大
幅上涨。这些成本主要是营销成本、支付大量
增加的教师成本和产品研发成本， 其中最大
的是营销成本。

———与金融机构合作风险升级。 为吸引
更多学员报读， 降低家长一次性预付高额费
用的顾虑， 很多教育培训机构与金融机构合
作推出了分期付款模式。 环球美联跑路案件
就牵涉众多教育消费金融平台，如“百度有钱
花”“５１帮学”等。互联网金融企业良莠不齐，本
身就自带风险，为了招揽客户，提升业绩，不惜
降低门槛，甚至无门槛提供金融服务。 他们与

教育培训机构的“联姻”，让风险进一步升级。
———预付费经营模式下， 学费被挪用引

发风险。 日前， 北京市海淀区法院对事发于
２０１５年底的“朗文启智”案进行了一审。 案件
涉及１００多名学生和２００多万元学费。 据该案
代理律师王晶介绍，与很多培训机构一样，学
员须预交一年或最多三年的学费， 这是此类
案件最大的风险点。“如果正常运营的话不至
于亏损，但是，这一类出问题的培训机构都有
一个共同特点， 就是把学费挪作他用导致资
金链断裂。 ”王晶说。

广东法制盛邦律师事务所律师陈曦说，
近来，不少相关案例已构成诈骗。机构把预付
费拿去填补名下其他生意的亏空， 甚至拿去
炒股、炒楼、放高利贷等。 还有一类涉嫌非法
集资。比如聚智堂案例，其“感恩课程项目”把
预付费包装成具有融资功能的理财产品，声
称预交越多的费用就可以得到越多的利息，
以利息来抵扣学费。 一旦挪用的学费投融资
失败，家长们就会血本无归。

警惕“打擦边球式”经营，应
明确监管责任主体

教育培训机构一旦跑路， 受害者往往投
诉无门。

中国教育学会教育统计与测量分会理事
长、华南师范大学教授张敏强说，教育培训机

构既是学校也是企业，这双重身份为“打擦边
球”经营提供了便利。 目前，对于教育培训机
构的监管是多个部门各管一段： 工商部门管
注册备案，民政部门管法人登记，教育部门监
督教育教学活动。不过一旦出了事，则谁也管
不着，往往不了了之。 所以，应加快明确对教
育机构的监管责任主体。

其次， 教育培训机构通行的预付学费赢
利模式引发业内关注。王晶说，培训机构与消
费者签订的合同中涉及的预付学费， 在法律
层面是合法的，但是风险在于，此类合同大多
说明了课时、费用等内容，但却往往并不明确
对教学质量的要求以及潜在经营风险。此外，
把预付费挪作他用的行为已构成诈骗， 要坚
决予以追究，在赔偿经济损失的同时，还要承
担刑事责任。

王晶还建议，可参照其他行业，在政府相
关部门的监督和指导下， 建立行业协会和风
险保证金制度，提高企业违规成本。培训机构
必须把风险保证金存入指定的银行账号，一
旦跑路，保证金就可以用于赔付客户损失。

中央财经大学金融法研究所所长黄震等
专家表示，监管部门应对预付学费的金额上限
和支付周期予以明确规范。 教育培训机构的超
范围经营行为，如“存钱、增课时费、到期还本
金”等经营模式，因涉嫌非法吸收公众存款和诈
骗，需要高度警惕。 （据新华社广州１月１０日电）


